

Centre Départemental
d'Informations

N° 343/S

COMPTE-RENDU PÉRIODIQUE N° 19
du 19 Janvier au 1^{er} Février 1940ÉTAT D'ESPRIT

- a) Européens.-- Les milieux européens du Département ont été diversement impressionnés par les discours des hommes politiques dans la période qui va du 17 au 31 Janvier 1940. On a d'abord apprécié la vigueur de M. Winston Churchill, puis, vers la fin du mois, on a jugé bien vide le discours d'Hitler, on a longuement commenté le discours du Président Daladier, très apprécié; on a lu avec intérêt les précisions données par M. Chamberlain sur la situation. Le plus grave sujet de préoccupation a été la pression allemande sur la Roumanie. On pense qu'il n'est rien sorti de bon de l'office des pétroles créé à Bucarest et, quoiqu'on puisse dire les journaux, on craint que le Reich n'ait remporté là un succès diplomatique sur les Alliés.

L'attitude de l'Italie a paru déconcertante.

Dans l'ordre intérieur, en fin de mois, on a enregistré quelques doléances sur la cherté de la vie. Le public reconnaît cependant que la surveillance des prix est particulièrement efficace à Constantine. Au moment où est parvenue la nouvelle d'une réquisition possible des vins à 13 francs 85 le degré, des vigneron algériens n'ont pas manqué de faire remarquer que l'Intendance payait le vin en France à 15 F. 60. D'où des réflexions amères : "L'expérience de la guerre 1914/1918 a montré que le sang algérien était mis à contribution plus largement que tout autre. Egalité d'avantages pour égalité sinon supériorité de sacrifices."

On a pu noter dans les propos de permissionnaires venus de Tunisie des traces de propagande communiste (C.D.I. 28/1/40).

DESTINATAIRES

Cabinet Préfet
S.G.I. Alger
C.I.E. Central
C.I.E. Cne
Division Cne
Archives.

- b) Indigènes.-- L'état d'esprit de la masse indigène reste très bon. Les attitudes morales et les réactions des milieux indigènes aux événements intérieurs ne sont pas uniformes dans l'ensemble du Département. Les sondages faits à Bône, à Ain-Beida, Khenchela, Mila, La Calle, Guenzet, Guelma, Akbou, ont révélé des différences sensibles d'appréciations. Dans l'ensemble, il faut continuer à distinguer les ruraux des citadins.

L'unanimité s'est faite sur le succès du pèlerinage, sur l'héroïsme finlandais. On a partout fêté avec entrain l'Aid-El-Kebir. Partout, on continue à regretter de n'avoir pas à lutter contre l'Italie. On apprécie, partout où elle s'exerce, l'action du Comité de secours aux familles des mobilisés, ainsi que l'appel en faveur des soldats des régiments algériens aux armées (Dépêche 23/1/40 - 25/1/40). Enfin, la visite de M. le Gouverneur Général dans les quartiers indigènes de Constantine a été favorablement commentée même en dehors du chef-lieu.

...

...
Mais on ne réagit pas à la lecture des proclamations de Cheikh El Okbi, à Constantine comme à Ain-Beida ou à Bône. Dans les villes, on épiluche les textes, on cherche les sous-entendus. A la campagne, on approuve. Ici, les partisans des marabouts s'inquiètent. Là, on se contente de juger certaines proclamations inopportunes. Le journal "En Nadjah" continue à avoir du succès. Il tire à 5.200 exemplaires et le nombre de ses abonnés ne cesse de croître. Mais il y a des communes où il ne pénètre qu'à peine (Colbert, Canrobert, Guergour). Dans certaines villes, on met en cause la personnalité du rédacteur en chef et on lui refuse toute autorité.

L'état d'esprit des mobilisés est généralement très bon. Les permissionnaires sont généralement bavards. C'est pour vanter les mérites de notre armement. Tout comme leurs camarades français, ils passent bien sagement leurs permissions en famille. Ceux qui viennent de France s'y trouvent si bien traités qu'ils sont comme "au Paradis" en comparaison de la vie qu'ils mènent en Algérie. On n'a recueilli de plaintes sur leur attitude incorrecte qu'à la Commune Mixte d'Arkou et à El Milia.

Dans certaines Communes Mixtes, les allocations ont été intégralement payées peu de temps avant l'Aïd El Kebir. Les Indigènes ont été très sensibles à cette attention des Administrateurs. Par contre, on a pu regretter que le paiement ait eu lieu quelquefois le jour même de la fête, imposant ainsi aux allocataires de manquer la grande prière. Les doléances pour retard de paiement sont rares mais encore vives.

Les incidents entre Israélites et Indigènes signalés en fin de mois dans la ville de Constantine peuvent être aggravés par la propagande anti-juive des postes d'émissions allemands de langue française.

ACTIVITES POLITIQUES

a) Européens.-

- Communistes.- L'instituteur Estorges a été condamné à 8 mois de prison sans sursis et 1000 francs d'amende, 5 ans d'interdiction d'exercer une fonction publique. L'instituteur Coussaud serait inculpé pour tentative de reconstitution du parti communiste. On signale de nouveau des réunions de sympathisants communistes (Benghezal) dans la région de Batna, El Kantara.

- Syndicalistes.- Le mouvement du regroupement des syndicats se poursuit. La section philippevilloise du syndicat des Instituteurs adhère sans réserve au programme de la C.G.T. et condamne la collusion germano-soviétique. La conférence de M. Ferrod à Paris, à la suite de laquelle M. Jouhaux proclame que le parti ouvrier doit rester indépendant (Dépêche du 22/1/40) ainsi que les déclarations du Secrétaire Général de la C.G.T. en Angleterre le 26/1/40 ont été favorablement commentées. La C.G.T. continue à mener campagne contre les staliniens par ses "informations hebdomadaires" qui sont régulièrement reçues au Siège de la nouvelle Union Départementale à Constantine.

b) Indigènes.-

- Elus Musulmans.- Le crédit du Docteur Bendjelloul paraît assez compromis à Sédrata. Il emploie son influence à Constantine à cal-

...

...
mer les esprits à l'occasion des récents incidents entre Israélites et Musulmans. M. Ferhat Abbas est apprécié à Sédrata pour la franchise de son attitude (port du képi). Me Sisbane jouit de la sympathie générale. M. le Docteur Lakhdari semble avoir repris l'offensive contre M. Dahel Mohammed Lakdar et son parti. M. Dahel paraît nourrir un vif ressentiment de l'ingratitude du Docteur Lakhdari et des taquineries dont il l'accable (Affaire Moghli). M. Hammouche, Conseiller Municipal de Constantine, remercie publiquement le Comité de Secours aux Familles des mobilisés pour les distributions de secours faites au moment de l'Aid El Kebir.

- Oulémas Réformistes.- L'activité scolaire des Oulémas n'est pas exempte de déboires. Il semble que l'accord ne soit pas parfait au sein des groupements (Bône et Ferrégaux, C.D.I. 28/1/40). L'attitude d'El Okbi, louée ici, blâmée là, ne semble pas avoir entraîné beaucoup d'adhésions. Larbi Tébessi serait désireux de partir au front comme aumonier régimentaire (?) (C.D.I. 29/1/40).

- P.P.A.- Les sympathisants du P.P.A. semblent bien avoir assisté à la réunion tenue à l'occasion de l'Aid El Kebir au local de la rue St-Augustin à Bône (C.D.I. 27/1/40). L'état des esprits à Guenzet n'est peut-être pas aussi dangereux qu'il avait pu paraître à première vue (C.D.I. 18/1/40).

P R E S S E

- A) Contrôle de la Presse.-

Le C.D.I. de Constantine contrôle désormais les journaux étrangers qui entrent dans le Département, de langue arabe, de langue Italienne, de langue Française. Les journaux arabes de l'Afrique du Nord contrôlés par les Officiers de Censure d'Alger, d'Oran et de Constantine ne sont pas vus par le C.D.I.

Journaux du Département censurés.-

- Républicain du 18/1/40 - "Sus au communisme" (partie contenant des critiques contre les jugements des tribunaux...!)
"Une lettre, une réponse" (phrase qualifiant d'"idiot" ce qui est fait "contre" la Presse).
- Républicain du 19/1 - "A quand ?" (Demande de démobilisation des vieilles classes).
"Guerre au gaspillage" (Critique des mesures de mobilisation de certaines catégories de militaires).
"Jours sans viande" - (Appréciation déplacée sur la situation des Préfets vis-à-vis du Gouvernement Général).
- Dépêche de Constantine du 20/1 - "Conducteur" (Demande de permutation de militaires).
- La Voix Indigène du 18/1 - "Les orges indigènes" (Partie parlant de l'effondrement des prix et de la spéculation dont ont été victimes les fellahs).
- Républicain du 23/1 - "Pour nos cheminots" (Revendications des cheminots : salaires, diminution des heures de travail).